

LA INDEPENDENCIA

Organo defensor del pueblo

BI-SEMANAL -- POLITICO Y DE NOTICIAS

AÑO I

Montevideo, Jueves 22 de Octubre de 1885

NUM. 2

SUSCRICION

En la Capital.	\$ 0.60
En la Campaña y Exterior	" 0.70
Número suelto	" 0.10
" atrasado	" 0.20

ADMINISTRACION, CALLE URUGUAY N. 653

Almanaque

Jueves 22—Santa Maria salomé y san Marco obispo. Duelo nacional.

Viernes 23—Santos Pedro Pascual, Servando y German mártires.

Sabado 24—Santos Rafael arcangel y Evergisto.

LA INDEPENDENCIA

MONTEVIDEO, OCTUBRE 22 DE 1885

NUESTRO CANDIDATO

PARA LA FUTURA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA O. DEL URUGUAY CIUDADANO

DON TOMAS GOMENSORO

NUESTRA PROPAGANDA

La mayor parte de nuestros conciudadanos hállanse completamente agobiados al ver su patria en el estado en que se encuentra; pues, el uno llora el olvido en que se les tiene y los otros lamentan lo inútil que han sido sus desvelos.

Nada mas justo, puesto que hay ciudadanos que se han sacrificado hasta el punto de derramar su sangre por ella y hoy desgraciadamente no tienen con que alimentar á sus familias!

Otros se quejan que despues de haber permanecido largos años en importantes puestos públicos y cumplido como verdaderos patriotas son despreciados, mientras se protege al que no ha prestado servicio alguno.

De todo esto resulta que los que se merecen, por sus servicios, tanto en la clase militar como en la civil, que deberian ser mirados con las consideraciones debidas, se olvidan de ellos, se elogia y se *proteje* con injustas *recompensas* á los que nada les debe la patria.

Y nada quereinos decir sobre *recompensas*, por hoy, pues esto será materia para otro artículo, que publicaremos en lo sucesivo.

En otro tiempo nuestra idolatrada patria era la madre de los ricos y pobres y hoy se halla en tal estado que se vé por todas las calles militares ancianos y honrados y ciudadanos dignos, en la última miseria.

¿Y todo esto á que viene? A la mala administracion del país; pues á cada instante se ven subvenciones para *tal* y regalos para *cual* y no se toma en cuenta que la deuda

va creciendo y que la mayor parte de los pensionistas lloran y sufren.

Nosotros no queremos hacer lo que hacen varios diarios oposicionistas que se valen de la pluma para insultar á cuantos hablan del estado actual y del poco tino con que se manejan las rentas del Estado, sinó hacer comprender al Gobierno que vá mal guiado y que para lograr simpatías del pueblo es necesario socorrer al que se merece, pagándole sus sueldos.

¿No comprenderá el General Sartos que cuando tenga que dejar la presidencia se encontrará despreciado por el pueblo y por los mismos que él crée sus fieles servidores? ¿No tendrá presente la época de Latorre que tanto lo alababan y hoy lo denigran? ¿No temerá que entre los que lo rodean ha de haber mas de un Judas que lo venda?

Si; creemos que lo comprende, pero esas personas que lo aconsejan lo aturden é insensiblemente lo llevan por el camino de la perdicion. Despréndase de ellos y medite á solas.

Nuestra propaganda es poner á todos en el camino del bien. Deseamos ver á nuestra amada patria sin deuda alguna, pues, ella dá lo suficiente para verse al igual de cualquier nacion europea, respetada como todas y unida como pocas.

Pero si vamos asi, llegaremos al punto en que el uno con el otro nos devoraremos y no tendremos un solo extranjero que nos preste su ayuda en la desconfianza de ser mal recompensados, y aunque nos ultrajen y denigren como en el tiempo del asesinato de Betancourt que dió lugar á la reclamacion extranjera motivada por los súbditos italianos Volpi y Patroni, no tendremos otro remedio que callar y soportar el peso de la humillacion.

Constantemente estaremos á la vista del Gobierno clamando justicia para aquellos que sufren y padecen en la miseria.

En nuestra propaganda tambien entra el unir á todos los orientales que por cuestiones de partidos se hayan emigrados en otros países, sufriendo la mayor parte una atroz miseria.

Hay que comprender que todos somos hermanos puesto que en una misma patria fueron mecidas nuestras cunas y no llevarnos de odios y ambiciones hasta matarnos unos á otros. Trabajar todos por la felicidad de nuestra patria, ese es nuestro deber como orientales.

¿Cómo lo conseguiremos?

Tenemos una constitucion que nos ampara á la cual debemos sujetarnos, á la que todos estamos en el deber de hacer respetar. Mande quien mande estamos obligados á rodear la autoridad, siempre que llene las aspiraciones de todos; pero tambien es necesario que quien manda sepa cumplir con sus compromisos y oír la voz de los buenos y deshechar los consejos de los malos.

¿Quiere el General Santos contar con el elemento del pueblo? pues rodéese de él que todos estamos dispuestos á sostenerlo y no permitir que su autoridad sea ultrajada y sus mandatos desconocidos, y si guiándose por el camino del bien, hay infames que lo ultrajen, aquí estamos nosotros que derramaremos nuestra sangre para hacer valer su autoridad.

¿De quien mejor que de los suyos puede valerse el General Santos, que somos sus hermanos, y que cumpliendo como bueno, seremos sus mas decididos y ardientes defensores?.....

¡Cuán dichosa seria la patria de los orientales si todos ellos se hallaran unidos, y dado el caso, todos prestaran sus servicios para librarla de los males que pudieran sobrevenir!.....

Todo se conseguiria si la primera autoridad de la República diera el ejemplo, empezando por sufragar todas las deudas y hacerse simpático del pueblo, librándolo de los tremendos impuestos de que está agobiado y de las injusticias de que es objeto.

Concluiremos aconsejando á toda la prensa de la oposicion, sigan nuestra propaganda y no persistan en mirar al General Santos con desprecio, pues aun es tiempo de esperar de él lo que quizás no consigamos de otro, puesto que en ciertas ocasiones nos ha dado pruebas de tener un noble corazon y de los corazones nobles se puede esperar todo.

SIN COMENTARIOS

De *La Nacion* del Domingo copiamos los siguientes párrafos:

"El gobierno tiene que pedir *permiso* á la oposicion cuando sea necesario mandar un jefe á campaña, ó tropas á las distintas guarniciones que hay en toda la República.

Bonita pretencion!

Sepa la oposicion que el Gobierno puede movilizar el ejército donde le dé la gana y sepa que estamos bien prevenidos para cualquier intentona ya sea aqui ó en campaña—y es bueno sepa que á los perturbadores del orden público se les dará su merecido castigo.

Déjense de ilusiones los opositores; el pais quiere paz y esa paz sostendrá el General Santos, cueste lo que cueste y caiga quien caiga.

Lo demás es *música celestial*."

Y en la del miércoles 21 dice:

"ASUNTO PUERTO—*El Telégrafo Marítimo* está publicando una exposicion de Meliton Gonzalez ex-secretario de la Legacion en Lóndres. Aparece esa publicacion dirigida á la H. Cámara Permanente. El hecho es falso; allí no ha sido dirigida.

Esa publicacion no es apreciada en su justo valor, sino una canallada de un hombre á quien ahoga el despecho de una destitucion bien merecida á su conducta.

La Nacion se hará cargo de ese asunto con preferencia y ya veremos al estado á que quedarán reducidas las explosiones calumniosas del ex-secretario.

Por otra parte, nuestro digno Ministro el Sr. Carve, pondrá coto tambien á la desvergüenza de los calumniadores.

CRONICA NOTICIOSA

Prevenimos á todas aquellas personas que deseen hablar por cualquier asunto, con el director del período, que podrán encontrarlo de 9 á 11 y de 2 á 5 en la imprenta por donde publicamos nuestra hoja, Buenos Aires 148; igualmente podrán remitirse allí directamente los avisos.

Lo esperábamos—La acojida que ha tenido nuestro periódico, nos hace lamentar no contar con otros recursos que nuestra buena voluntad, para poder, antes de fin de mes, dar nuestra pequeña hoja diaria; pero nos alienta y redoblabamos nuestros esfuerzos. Muy pronto introduciremos algunas pequeñas reformas en nuestra publicacion, y ofrecemos para mas adelante otras; pues no estamos subvencionados por nadie y tenemos que ir poco á poco. Todo lo esperamos del pueblo.

El nombre de D. Tomás Gomensoro, proclamado para

futuro presidente de la República, ha hecho recordar la época del año 1872. Algunos, llevados de su creciente patriotismo, hicieron chocar mas de una vez sus copas, brindando por nuestra querida patria y por la persona de nuestro candidato.

Muchos otros tambien han estado en nuestra casa particular para felicitarnos, calificando nuestra idea de *feliz*. Agradecemos todas estas manifestaciones.

Tiene razon—*El Iris* de Las Piedras refiriéndose á la pension que se le va á dar á la viuda del doctor Gomar dice lo siguiente:

"Si los que componen el Gobierno y el Cuerpo Legislativo tuvieran que costear de su propio bolsillo, esa pension y otras semejantes; se mirarian bien antes de proponerlas y sancionarla. Pero tratándose de echar una nueva carga sobre las espaldas del pueblo pagano, allá van proyectos y leyes.

La República de Atenas no decretaba ninguna recompensa, ni ningun *miserabile auxilium* sino por medio de plebiscitos.

Pero los Griegos eran bárbaros; pues ignoraban el modo de hacerse generosos con lo ageno. Entre poco tiempo el número de los y las pensionistas igualará á la tercera parte de la poblacion."

Y refiriéndose á lo que decia un diario de B. Aires de la dejadez en que se encuentra la legacion oriental, dice:

"El decoro americano no consiste en tener legaciones en Inglaterra, Francia, Italia, España, Alemania, Chile, Brasil, etc. con suntuosidad, magnificencia, gastos y dispendios—sino en la reciprocidad de servicios de una Nacion para con otra, en el respecto y asentimiento á los principios que establece la ciencia del derecho internacional, derivados de la moral, de la justicia de la equidad, y en la necesidad que tienen los Estados de sostenerse con altura en el concierto político de que forma parte.

El decoro de los Estados consiste en la economia, en la supresion de la Burocracia, en el cumplimiento de sus compromisos, en la amortizacion de las deudas públicas cuyas cifras se acumulan como el land de las montañas de Suiza, en la disminucion de los impuestos que parecen balas de cañon atadas á las piernas de los Presupuestos.

Si el insigne Franklin en representacion de la gloriosa República de los Estados Unidos, fué recibido con muestras de satisfaccion en la corte francesa á pesar de calzar zapatos de labriego y llevar un traje de paño basto; no es un desdoro para las Repúblicas sud-americanas el tener legaciones pobres, y mejor seria que tuviesen pocas ó ninguna."

Son estos dos argumentos perfectamente bien basados.

A su debido tiempo—Varios amigos nos han dicho que deberíamos hacer un llamado al pueblo, para una manifestacion de simpatía á don Tomás Gomensoro, y proclamarlo de viva voz *Presidente de la República*.

La idea de nuestros amigos es la nuestra, pero á nosotros nos parece intempestivo. Mas adelante se hará, pues que para ello tenemos derecho.

Libres é independientes—Algunos han dicho y persisten aun en que nuestra hoja es el eco del doctor Floro Costa.

Y nosotros desafiamos ahora á que se nos pruebe el que tal version sea cierta; y declaramos una vez mas que D. Angel Floro Costa nada tiene que ver con nosotros y que ni siquiera lo conocemos—por lo tanto trabajamos con toda libertad,—no tenemos ni vendida nuestra conciencia ni nuestra pluma á nadie, ni al doctor Costa ni á *D. Juan de los Palotes*.

A peso el billete—La Loteria de la Caridad pondrá en circulacion una loteria, la primera de 4000 pesos, cuyo sorteo se efectuará el dia 4 de Noviembre.

Resentimiento—Aunque somos *chicos* y *dormilones* extrañamos que algunos diarios nos hayan mirado por *arriba del hombro*, pues ni siquiera se han dignado *mirarnos á la cara*.

¿Será porque nos han comprendido y temen á nuestra propaganda? Mas bien queremos creer que por el mal servicio del reparto, no ha llegado á sus manos, pues no nos parece que se nos quiera mirar con indiferencia.

Tampoco hemos recibido *canjes*, pero esto no lo estrañamos y estamos convencidos que lo recibiremos en lo sucesivo.

El 1.º de Noviembre—El día de todos los Santos tendrá lugar la inauguración de la estación balnearia en los Pocitos.

Aun cuando nos parece demasiado pronto, creemos que la fiesta ha de estar animada y estremadamente concurrida.

“Roma”—Con este título aparecerá en Buenos Aires un nuevo diario italiano.

Los rumores de revolucion—En estos días se ha hablado de una próxima invasión, que según opinión de muchos es encabezada por elementos pertenecientes al partido blanco, y con ese motivo se dice que se han hecho algunas prisiones y ha habido más de uno que ha emigrado á Buenos Aires.

Mientras tanto *La Nación*, diario que se debería creer bien informado, desmiente tal versión y dice que “mientras el General Santos se halle al frente de los altos destinos del país, no habrá ni puede haber revoluciones porque está la paz y el orden garantido y ¡guay! de aquellos que pretendan perturbarlo.”

Sin embargo, aun cuando el diario es oficial, esto lo dicen sus escritores, y hoy la prensa está tan desautorizada que no hay quien dé crédito á lo que ella escribe, y sería conveniente que se hiciese oír la palabra del primer magistrado de la República para volver á la calma á los habitantes de la misma.

“El Departamento”—Este periódico que debía aparecer en Trinidad el 16, ha suspendido su salida para el 1.º de Noviembre. Así nos lo dice la persona que lo vá á redactar y que llegó aquí el lunes de esta semana.

Fausto—Hoy, como nunca, ha de tener un lleno completo nuestro hermoso teatro Solís, pues se pone en escena grandiosa ópera.

Divorcio sin jueces—En un conventillo de la calle Uruguay entre Queguay y Río Negro hubo un serio disgusto entre un matrimonio; de ello resultó: que, viendo la *señora* que era imposible hacer vida armónica con su esposo por las generalidades de éste, tomó el partido de abandonarlo, pero, acostumbrada á la vida matrimonial buscó otro nuevo marido de géneo más placentero, y con él y dos criaturas se alejó á gozar de su nuevo luna de miel.

El marido vendió todos sus muebles y también se alejó, no á buscar su infiel compañera, sino á gozar del mundo, libre ya de las cadenas del matrimonio y cantando hozana por su libertad.

Varias noticias—En la Unión también se han hecho sentir los cacos, robando 30 pesos en una fonda.

—En la Playa de Santa Ana fué encontrada una jóven que tenía intención de suicidarse arrojándose al mar.

—Ha llegado la compañía acrobata que trabajaba en Buenos Aires.

—Las publicaciones de don Meliton Gonzales, dícese que serán acusadas por don Amaro Carve.

—Tres mil pesos dice que cuesta una sombrilla que ha recibido de regalo la esposa del General Santos.

—Don Pedro Navarro ha entrado como secretario de la compañía que trabaja en el Politegma.

Pobre madre! Pobre padre!

Vamos á relatar uno de esos hechos que se han generalizado mucho en nuestra pobre campaña.

En el pueblo de Las Piedras vivía José Hernandez y Candelaria Perez, ambos muy ancianos, teniendo un hijo llamado Roman ó Ramon que era su único apoyo y un modelo de hijos.

Jóven trabajador y honrado, su anhelo era el encontrar trabajo para de ese modo poder mantener á sus ancianos padres.

Un día, bastante desgraciado para esta pobre familia, salió este jóven en busca de trabajo; encontró un tropero que conducía una tropa para la tablada, donde entró como peon hasta encerrar.

Ese mismo día, á la oración, concluyó su trabajo y volvió á su casa con el fruto de él y con la satisfacción de tener segura, para unos días la mantención de sus padres.

Al día siguiente aparece un comisario del departamento de Montevideo preguntando por Ramon; éste se presentó y el comisario le dijo que lo acompañara, que tenía que tomarle una declaración.

Ramon lo siguió; siendo conducido á la Comisaria de Melilla; allí fué interrogado sobre hechos que no conocía y como dijera que no sabía nada sobre lo que se le preguntara fué, fué.....

Final dijo: que hicieran lo que quisieran con él pero que nada podía decir sobre lo que se le preguntaba.

El lector no comprenderá esto pero vamos á dar una pequeña explicación.

El tropero fué preso porque se decía que la tropa que conducía había sido robada y algunas otras cosas más.....

Robos, según decían, cometidos antes de entrar Ramon ó Roman como peon.

¿Qué responsabilidades podía tener éste? Ninguna.

Como á Ramon ó Roman no se le podía probar nada de que pudiera tener complidad en el hecho de que era acusado su patron fué conducido á la Jefatura, y de allí al 5.º de Cazadores donde hace un año y pico que sirve como *voluntario* mientras tanto, sus ancianos padres se mueren de hambre.

Su pobre y anciana madre dió todos aquellos pasos que se le aconsejaba, y nada, nada, hasta ahora ha podido conseguir.

Ahora, *decimos nosotros*. ¿Se ha cumplido con las leyes? ¿Quién era el que estaba autorizado para hacer entrar como *voluntario* al 5.º de Cazadores al jóven Roman? ¿De qué juez nació esa orden? ¿Qué se probó? Nada, nada.....

El Presidente de la República que dice ser el cumplidor fiel de la constitución, tiene conocimiento de este hecho? ¿Porqué no se puso al tropero y Hernandez á disposición de sus jueces naturales? No lo sabemos.

¿El juez que hará, al tener conocimiento de este hecho? Tampoco no lo sabemos.

Reclamará al voluntario? Dudamos.

Podemos probar con casi todo el pueblo de Las Piedras y sus autoridades civiles, como el jóven Hernandez era un jóven honrado.

Podemos probar como el jóven Hernandez salió y volvió el mismo día.

Podemos probar más, que debido á este hecho arbitrario los padres de Hernandez, el uno está postrado en cama desde la prision de su hijo y la otra anda mendigando su sustento y el de su desgraciado compañero.

Apelamos al sentimiento humanitario del señor Presidente, para que ponga fin al sufrimiento de estos desgraciados padras.

Esperamos ser atendidos.

DIRECTOR—J. A. Lenchantin.

ADMINISTRADOR-GERENTE—José E. Ruival.

Tipografía

MARELLA HERMANOS

148 - BUENOS AIRES - 148



En este establecimiento se hace todos los trabajos del ramo a precios reducidos.

Montevideo

FARMACIAS

BOTICA COLON de Luis de Géronimo. Alumno de la Universidad de Nápoles. Canelones 66 esq. Andes 204.

Agua Rubinat

El purgante por excelencia, mas eficaz, suave inofensivo y barato es el AGUA ESPAÑOLA MINERAL NATURAL de la fuente de RUBINAT, declarada de utilidad pública en Europa y premiada con medalla de oro en la exposicion última de Niza y demás ha concurrido.

En ninguna casa de familia debe de faltar nunca un frasco de esta agua, segun lo recomiendan todos los médicos que la conocen.

Tonto los señores médicos como las familias y el público en general, deben precaverse contra los adulteraciones de esta agua que se introducen y espendeden con etiqueta y rótulo francés.

Único introductor y concesionario legalmente autorizado para las Repúblicas del Plata y el Imperio del Brasil.

DOMINGO BONABA
73 - Calle 18 de Julio - 73
Montevideo

Farmácia Nacional

El que suscribe tiene el honor de participar al público en general, y en particular a sus relaciones que desde esta fecha ha comprado la acreditada Farmacia Nacional, situada en la calle 18 de Julio número 766.

En ella encontrarán los que quieran favorecerme un gran surtido de drogas, perfumaria, medicamentos homeopáticos y docimétricos y toda clase de especialidades a precios reducidos.

El servicio será atendido con esmero y prontitud a todas horas.

Montevideo, Abril 16 de 1885.
José Dreyer.

El unico tonico

Recomendable

PARA LA ESTACION CALUROSA, Bitter Aperital

Bebida agradable para tomar en agua pura, Seltz ó soda. Muy eficaz y saludable necesaria para combatir la estenuacion, la pérdida del apetito, etc., tan frecuente de experimentarse en el verano.

ÚNICO RECIBIDOR EN MONTEVIDEO
Tito Parmeggiani, calle del Cerro número 33.

En la misma casa se encuentra una partida de excelente vino Champagne que se detallará a precio conveniente. Constante surtido de vino Marsala, turrón Cremona,

Aceite de oliva varias clases y marcas, mortadela de Bologna en cajas de 2 y ½ ki-

los, chocolate francés y otros licores de varias clases.

Horas de 4 a 5 1/2 p. m.
Montevideo, calle del Cerro núm. 33.

GUILLEMETTE Botica Especialidades farmacéuticas calle 25 de Mayo 410.

La Ciudad de Londres

ALMACEN

DE JOSE DEMARCO

Calle Florida 197 esquina Canelones

En este almacen hallarán las personas que quieran favorecerlo un grande y variado surtido de comestibles y bebidas, loza y cristalería. Se lleva a domicilio.

CONFETERIAS Y CAFES

Gran Café

BORDEAUX

Al publico

Habiendo adquirido este Establecimiento, el cual se halla situado en el paraje mas céntrico de la ciudad, teniendo dos entradas una en la

Plaza Independencia núms. 18 y 19 y otra en la calle Andes 145

no he omitido gasto alguno para colocarlo a la altura de los mejores de esta capital, en su género, ya por el servicio como por la buena calidad de todo lo que en él se espendede, de lo que podrán cerciorarse los concurrentes.

Tambien hallarán en el Establecimiento cinco magníficas y excelentes mesas de billar.

Al mismo tiempo hago presente que he nombrado Director del Café al activo y conocido joven Antonio Vera.

Justino Lalanne.

Hay en Establecimiento el Teléfono de la Uruguaya y el de Gower-Bell, a disposición de los clientes.

LICORERIA Y CERVECERIA DEL PLATA

de

Manuel Caldeiro y Hnos.

Fábrica excelente de licores y cerveza blanca y negra y en choppe.

Orillas del Plata 237 - Montevideo.

Al sin rival del porvenir

Calle 18 de Julio entre Egido y Yaguaron. — Gran baratillo de calzado del pais y extranjero, para hombres, señoras y niños. Se hacen trabajos sobre medida de todas clases, a precios muy módicos.

El Teléfono—Casa especial para calzado sobre medida — Especialidad en pieles, suela de corcho con vira y patente—Garantimos la solidez.—25 de Mayo 386.

Confiteria, Pasteleria y

CAFE LIBERTAD

60, 62 y 64—RIO NEGRO—60, 62 y 64

Fábrica de confites, pastillas, bombones, decorados, flores de azucar, por mayor y menor.

Depósito de vinos y licores extranjeros—*Juan Soja.*

Bazar de Hons-Hong. Especialidad en té, café, vinos finos, licores, conservas y dulces—Francisco Martins, 25 de Mayo 275.

Confiteria del Sol de Oro—de J. Ricci—Se vende dulce de membrillo por mayor y menor y toda clase de artículos del ramo, como tambien se haen fuentes y bandejas.

18 de Julio 431

Casa introductora—Especialidad en vinos de mesa. A domicilio, Conservas, licores. Surtido de Agua de Vichy. E. Delisarte. Cerrito 197 y 199. Montevideo.

Gran depósito de vinos de Piemonte y de Toscana—Gran surtido de licores finos—Alchermes de Florencia en botellas bien condicionadas, y

A LA ITALIA IRREDENTA

muchas otras bebidas indispensables para confiterias y almacenes.
CARLOS AVIENNA
Constituyentes Ns. 112 y 114

Fonda de Julio Varesina. Agraciada 286.

Café Nine Pins

El dueño de este establecimiento abrió desde el dia 21 del pasado mes un servicio especial de Restaurant, necesidad reclamada actualmente en Montevideo por los que gustan comer bien, por poca plata.

El jefe de cocina Mr. Francisco Blondin es el cocinero de la *Rotisserie* francesa de Mr. Charpantier que viene espesamente de Buenos Aires, verdadero *corbem bien* como dicen los franceses.

Don Luis Ferrando su 2.º pertenece a la cocina italiana con mucha práctica en los principales hoteles de Montevideo.

Los precios son los siguientes:

Almuerzo 60 cts, Comida 70 id.

No se aceptan pensionistas ni se hacen apuntes que es de la unica forma de dar buena comida por poca plata.

Las horas de servicio son de 10 1/2 a 12 para los almuerzos y de 4 1/2 a 7 para las comidas.

Servicio sembrado

Nota—La casa queda abierta toda la noche y continúa el servicio de cenas por los precios de costumbre.

Otra—El juego de bolos y el krupp en el sótano de la casa, queda abierto desde la fecha al público y en la presente temporada de invierno.

Panaderia Alemana

Y

Fabrica de Galletitas

De Luis Pitzer

188 -- CALLE ARAPEY -- 190

La General Artigas —

Fábrica de Cigarrillos de Patiño y Rodriguez— Se venden cigarrillos negros y habanillos y toda clase de tabacos—Calle 18 de Julio 440.